

SÍNTESIS ENCUENTRO 2 de marzo 2022, vía Zoom

GRUPO DE ENLACE MINAGRI- INICIATIVAS AGROECOLÓGICAS, REGENERATIVAS, ASOCIATIVAS, DE TRADICIÓN INDÍGENA, CENTROS DEMOSTRATIVOS DE PERMACULTURA

Como coordinación nos encontramos enlazando iniciativas geolocalizadas en Magallanes, Chiloé, Llanquihue, Valdivia, Imperial, Lautaro, Chol-Chol, Galvarino, Villarrica, Pucón, Curarrehue, Tirúa, Cañete, Arauco, Chiguayante, Biobío, Concepción, Los Ángeles, Yungay, Punilla, Diguillín, Itata, Pichilemu, San Fernando, Calera de Tango, Talagante, Santiago, Valparaíso, Viña del Mar, Villa Alemana, Limache, Quillota, Petorca; y en proceso de integración extensiva a más espacios con **trayectoria en producción agroecológica, agricultura indígena, de tradición regenerativa campesina, cooperativas, centros demostrativos, semilleros, comités en transición ecológica-asociativa, y servicios de apoyo a la Agricultura Familiar Campesina.**

Con fecha 2 de marzo 2022, a las 18.00 hrs, en reunión con el Ministerio de Agricultura, por intermedio del futuro ministro Esteban Valenzuela, y equipo directivo.

1. Carolina Miranda, permacultora -de Fundación Suelo, O'Higgins- presenta a nombre del Grupo Enlace junto al periodista y agroecólogo Juan Pablo Rioseco -de Tierra Maestra, Araucanía-. Ambos exponen las propuestas trabajadas hasta el momento:
 - a) Iniciativa política del MINAGRI para que el Estado otorgue prioridad estratégica a la **colaboración interinstitucional, formación interdisciplinaria, y difusión masiva** de la cultura productiva ecológica, asociativa, de tradición indígena campesina. Esto tanto en el énfasis discursivo (podemos hablar de una 'Reforma Agroecológica') como por medio de la creación de una 'sección' o 'programa' que pueda ser prototipado en comunas en las cuales exista vocación por tal ejecución. Estas podrían ser evaluadas y posteriormente presupuestadas para aplicar de forma exponencial en otras comunas de Chile.
 - b) Debe asegurarse que los equipos que ejecutan los servicios de INDAP, SAG, INIA, FIA, FUCOA, ODEPA cuenten con las habilidades, conocimientos, capacidades, trayectorias, adecuadas a lo que se busca integrar.
 - c) Los espacios financieros, logísticos, comerciales, de infraestructura, y formas de consumo deben contemplar proyectos más extensivos y duraderos.
 - d) Incentivar y priorizar apoyo a los reproductores-productores-protectores-guardianes de semillas nativas, redes de intercambio, semilleros.
 - e) Atender la necesidad de recambio generacional. Incentivos concretos y duraderos para que los jóvenes vuelvan a trabajar en el campo. Promover legislación que blinde y habilite el despliegue de esta política para que pueda ser duradera, y nos asegure su permanencia. ¡Se requiere una campaña comunicacional masiva nacional!
 - g) Que el Estado otorgue carácter estratégico a la articulación de la Agricultura Familiar Campesina, la Agroecología, las Cooperativas Agro-productoras, Acciones Regenerativas, Circuitos de Consumo como requerimiento base para que la actual iniciativa política sea duradera.

2. Desde diversas partes de Chile se presentaron experiencias, inquietudes y propuestas en torno a los beneficios y desafíos que viven las iniciativas del sector. Entre las propuestas emanadas durante la ronda de palabras están:

- a) Creación de un mapa actualizado de cultivos transgénicos en Chile, que permita resguardar la semilla tradicional respecto a la que causa contaminación genética.
- b) Resguardar con mayor énfasis actividades económicas que combinan producción y protección de los ecosistemas, integrando a la apicultura, la recolección de Recursos Forestales No Madereros, y otras que se pueden agregar al Grupo Enlace.
- c) Fortalecer la capacidad de incidencia del MINAGRI en programas y servicios públicos transversales (MOP, Bienes Nacionales, Economía, Educación, Medio Ambiente, Cultura, Desarrollo Social, etc...).
- d) Atender con urgencia y permanencia el creciente problema del éxodo de jóvenes de las faenas del campo. Que ser agroecológico sea atractivo para los jóvenes.
- e) Valentina Vives de Cooperativa Semilla Austral, Valdivia, propone organizar jornadas de presentación de iniciativas.
- f) Claudia Mellado Ñancupil desde Hueichahue – Quilaco, en la comuna de Nueva Imperial, de Biodiversidad Alimentaria propone organizar taller-encuentro para que conozcamos parte de su trabajo en torno a ‘rescate, identificación, descripción y multiplicación de semillas tradicionales para su revalorización y protagonismo en una agricultura regenerativa campesina.
- g) Dann Espinoza, -de Coop. Sembrando Saberes, Huerta Casa de la Memoria, Valparaíso- presenta propuesta de lineamientos para prototipar programa piloto en comunas en torno a estos temas. Reconocimiento y formalización de iniciativas; colaboración y apoyo financiero para consolidarlas, y fortalecer las que hoy funcionan bien para que sirvan de ejemplo y puedan asegurar su abundancia y prosperidad.

3. Respecto a lo expuesto, desde el Ministerio se comprometen a:

- Sostener este Grupo Enlace -mesa de trabajo- por medio de reuniones periódicas.
- El Ministro se compromete a que personas con trayectoria reconocida y validada -que cuenten con la confianza de nuestro sector-, formen parte de los directorios de los servicios del Ministerio.
- Existe consenso en el consejo de ministros respecto a modificar los procedimientos en torno a la gestión hídrica. Debe existir una Autoridad del Agua a nivel regional.
- “Confiar en que el TPP-11 no será apoyado desde el gobierno”